

taran de la vía del progreso, y les dirijan resueltamente á la conquista de las libertades y del bienestar del hombre.

Por eso en esta invicta y liberal villa de Granollers quedará siempre grabada en la memoria de sus hijos la terrible fecha del 17 de Enero de 1875, en la que las huestes carlistas entraron á saco la población no perdonando edad, sexo ni categoría alguna.

Alardearon, al cometer sus ignominiosas fechorías, el título de defensores del Altar y del Trono: ¡qué *Altar* y que *Trono* que bajo su negro manto cobijaban y autorizaban el desborde y desenfreno de las pasiones y apetitos de sus inícuos defensores!

¡Y pensar que todo ello lo hacían invocando el sacrosanto nombre de Dios que desconocían por completo! Si aquellas hordas desenfrenadas hubiesen tenido una recta conciencia, y un claro raciocinio para comprender la grandiosidad del verdadero Dios, Supremo Arquitecto de la universidad de mundos, no hubieran vendido sus odiosos servicios á un Pretendiente fanático que, sediento de ambición personal y sin un adarme de piedad humana, lanzó sobre el pobre suelo español todas las furias de una guerra civil, provocando el derramamiento de ríos de sangre preciosa, cegando toda fuente de industria, comercio y agricultura, y persiguiendo con todo ello nada menos que la retrocesión de la España á las lóbregas mazmorras del oscurantismo sostenido por el absolutismo del Trono más desenfrenado.

Y si aquellas hordas no hubiesen prestado sus servicios al Pretendiente D. Carlos, no habrían tenido ocasión de manchar sus conciencias con la perpetración de tantos crímenes como los que llora esta desgraciada villa.

Empero como los hijos de la misma eran decididos defensores de las libertades públicas honrosas, no se amilanaron por ello, antes al contrario, los carlistas tuvieron que abandonar la población, aunque despues de haberse entregado á todos los horrores del saqueo, violación y asesinato, por que no hubieran podido permanecer en ella.

Por esto Granollers, si liberal era antes de la luctuosa fecha del 17 de Enero de 1875, más liberal fué en lo sucesivo porque comprendió entonces cuan profundo es el abismo que existe entre los que se titulaban defensores de la bandera que lleva el lema de «Dios, Patria y

Rey», y los defensores del estandarte que ostenta los principios de «Progreso, Patria y Libertad».

Por eso tambien, pasarán los años, y hasta si se quiere las generaciones, empero esta invicta villa mientras exista, guardará en su memoria la grata reliquia de las víctimas que fueron inmoladas desapiadadamente á los desafueros de las hordas carlistas; y de padres á

hijos se transmitirá el odio irreductible á unas ideas tan nefastas cual las de aquellos carlistas que les lanzaron á la destrucción de sus semejantes, y se arraigarán en cambio más y más en sus corazones los redentores ideales de la democracia condensada en la República.

Publícola.

## GRANOLLERENSES:

Hoy cumple el XXXIII aniversario de la entrada de las hordas carlistas en esta villa; hoy se cumplen 33 años de aquella vergonzosa hecatombe.

Al recordaros esta imborrable, esta luctuosa efeméride, es para que todos, sin distinción de clases, haciendo abstracción de vuestros ideales, refrescando la memoria os acordéis que en aquella horrible jornada perecieron honrados convecinos nuestros que con inútil heroísmo, despreciando el peligro del plomo homicida que á torrentes prodigaran los malvados carlistas, pretendieron defender nuestros intereses y la libertad nuestra; esa Libertad sacrosanta por la cual tanta sangre hemos vertido los españoles.

El Centro de Unión Republicana, creyendo interpretar el modo de sentir de todos los demócratas, de los granollerenses todos, ha acordado celebrar una

## Solemne manifestación cívica

para llevar unas coronas á la tumba ó reposar los cuerpos de aquellos mártires, víctimas del salvaje ferocismo absolutista, la cual se efectuará el domingo, 19, partiendo á las 2 en punto de la tarde del local social de dicho Centro, Plaza de la Corona, 2.

A todos, á todos los granollerenses se invita para que concurren al citado acto a fin de demostrar ante Cataluña, ante España entera que la capital del Vallés sabe honrar la memoria de aquellos que sucumbieron asesinados por los que, haciendo uso de una libertad que odian, se atreven, ¡insensatos!, á desplegar al aire, en sus balcones la afrentosa bandera que en aquella noche interminable tremolaron los bandidos que asaltaron nuestros lares, sembrando en ellos la desolación y el espanto.

¡Granollerenses! ¡Liberales! Hoy más que nunca es un sagrado deber para todos nosotros recordar la memorable fecha del 17 Enero de 1875!

Granollers 17 Enero de 1908.

LA JUNTA.

NOTA:—Por la tarde, terminada la manifestación; tendrá lugar en el Centro Republicano una conferencia política dedicada también á conmemorar el 17 de Enero, en la cual tomará parte, además de varios socios del mismo, el fogoso y elocuente orador republicano de Barcelona, D. ENRIQUE DE VILLALOBOS.

## La Junta de La Unión Liberal y su Junta.

Otra vez nos vemos precisados á ocuparnos de esta Sociedad á la nueva usanza, por la osadía que tienen los individuos que componen la junta de gobierno actual y los de las anteriores en querer pertrecharse en aquel fortín de invalidos y político, dominado completamente por la cacicalla de esta desdichada Granollers.

Imposible parece que el desdoro de ciertos individuos llegue á extremos tales, que dejen hasta cierto punto mal parada

su dignidad de hombre ante la sociedad en que vivimos á trueque de servir de monigote á ciertas gentes que toda su vida la han invertido en sembrar el mal donde se han metido sin preocuparles para nada el bienestar de esta localidad.

Sabido es del pueblo de Granollers que «La Unión Liberal» haciendo mangas y capirotes sus Juntas que por pantalla la gobiernan, desde una serie de años, fue renovada en el mes de Noviembre próximo pasado, la junta de gobierno, en medio de atronadoras discusiones por parte de socios que ocurrieron á la reu-